

EL GENIO DE LA LIBERTAD.

PERIÓDICO DE LA TARDE.

Saldrá todos los dias excepto los domingos en que con fundamento se crea no ha de regresar de Barcelona el paquete vapor ó buque correo, y en otro caso cesará los sábados.

Se suscribe en la librería de PEDRO JOSÉ GELABERT, plaza de Cort, á 10 reales vellon mensuales en esta isla, y 12 en la de ella franco de porte.

MAÑANA.—S. Eleuterio obispo y mártir.

EL SOL..... Sale..... á las 5 y 24 minutos.
Pónese... á las 6 y 36 minutos.

ESPAÑA.

MADRID 6 de abril.

Sigamos paso á paso, segun ofrecimos escitados por *El País*, la administracion del partido moderado en sus diversas épocas, en la parte que se refiere al desarrollo de la riqueza pública, y al fomento que es consiguiente del patrimonio comun del Estado. Este exámen aunque rápido, es necesario para establecer la debida comparacion, y para señalar el origen de la situacion actual y los hechos que la han preparado.

El partido que á despecho de su natural irritabilidad y hábitos de violencia todavia quiere blasonar de templanza y toma el falso timbre de la moderacion, entró á gobernar poco despues de la muerte del último rey. Diez años de paz y algunas medidas favorables, aunque parciales é incompletas, habian permitido que la nacion participase algun tanto de la fuerza general que impelia á la Europa en la carrera de la prosperidad: tan poderosa era esta fuerza que superaba hasta el punto posible la resistencia de un gobierno enemigo de toda reforma radical, y empeñado en no entrar en la via por donde las demas naciones se elevaron á tanta altura. El presupuesto estaba próximamente nivelado: nuestro crédito, especialmente en el extranjero, iba mejorando, y el decoroso precio á que se sostenian las rentas españolas en los mercados indicaban una situacion susceptible de grandes mejoras.

Esta herencia recogió entónces el partido moderado, herencia de gran valor, á la cual solo faltaba cultivo y movimiento para hacerla productiva. Una prueba de ello es que aquel gobierno, cuando ya la guerra civil estaba muy rícidamente empeñada, pudo realizar un empréstito de 60 por 100 que le produjo líquidos 400 millones. Esto es lo único que se le alcanzó en aquellos dias de aturdimiento, para reponer un deficit que anticipadamente habia sido devorado por las atenciones de una guerra que no supo sofocar desde su principio, y que una vez encendida por poco no acaba con todos los recursos de una nacion. Con esto y con dos quintas de veinte y cinco mil hombres que facilmente se realizaron, creyó asegurar la corona de Isabel II, y restituir la paz al pais. Siempre los mismos: el dinero, venga de donde venga, y la fuerza material, han sido y son los dos únicos polos entorno de los cuales saben exclusivamente girar. Ni comprendieron su posición, ni se aprovecharon de los recursos que la nacion les ofrecia. Para nada contaron con la opinion pública; para nada con los espontáneos ofrecimientos del patriotismo; para nada con los intereses que podian comprometer á favor de la sagrada causa, cuya defensa les estaba encomendada.

Al principio se resistieron á toda idea de restablecer, ni aun por mera fórmula, el sistema representativo, y si lo declararon oficialmente á la luz de la Europa absolutista, en cuyo apoyo mecánicamente confiaban. Fué preciso un acto de insolencia de dos capitanes generales, escándalo doloroso, pero escándalo salvador, sin el cual el trono se hubiera hundido. Cedieron al cabo con todas las señales de la violencia con que obraban, y esta presuncion harto fundada les quitó todo su prestigio. En lugar de ponerse franca-

mente á la cabeza del movimiento, de dirigirlo con habilidad, de no dar pretexto á la desconfianza, retardaron cuanto pudieron las concesiones que perdian su mérito despojadas como se hallaban de la iniciativa. Bajo el nombre de milicia urbana armaron una fuerza nacional, cuando ya no habia otro remedio para la defensa de los pueblos contra las agregaciones de la faccion, y lo que ha sucedido despues, lo que ha descubierto el tiempo, grande escudriñador de todas las cosas, ha patentizado claramente con de mala gana y á mas no poder se acogieron á este último refugio, que fué el paladion del trono legitimo. Y cuando no se pudo pasar por menos, cuando el pueblo que se sacrificaba pedia como recompensa y como derecho propio alguna intervencion en los negocios públicos, le dieron aquel Estatuto, menguado, insuficiente, que á nadie atrajo, á nadie contentó.

Esto es lo que se hizo, y nada mas, para conjurar la tempestad que ya teníamos encima: hasta se llegó á pensar despues en pedir una intervencion ú cooperacion estrangera, antes que apelar al sentimiento nacional. Asi se estendió la rebelion por toda la península: así se ensoñoreó impunemente de algunas provincias: así, á pesar de la pericia de los gefes, del valor de los soldados, de la buena, pero mal aprovechada decision de los pueblos, se prolongó por espacio de seis años una guerra cruel y fratricida, que ha yermado gran parte de los gérmenes de produccion, y que, á mas de la sangre derramada, ha constado los inmensos dispendios, de donde procede la carga que actualmente nos abruma. No queremos hacer responsables de tantos males á los hombres que, con su indiferencia, con su timidez, con su invencible horror á la política expansiva, dejaron llegar las cosas á tanta estremidad. Queremos, sí, en obsequio de la verdad y de la justicia, y respetando siempre su sana intervencion, hacerles ver que se equivocaron, que se perdieron y que nos dejaron la nacion en el estado, que solo nuestro esfuerzo y nuestra decision pudieron salvarla.

La desesperacion pública que tan violentamente estalló en aquellos dias aciagos, demuestra la intensidad del mal y la ausencia de todo remedio fuera del terrible de que los pueblos echaron mano. La desconfianza y el descontento aundian por todas partes, en el ejército, en las capitales, en el campo, en el hogar de las familias comprometidas por la causa de la Reina. La autoridad del gobierno habia desaparecido: su fuerza vital iba retrayéndose hácia el centro como el de un moribundo: todo el radio de su poder, como dijo el eminente patricio, el constante Argüelles, podia abrazarse con la vista desde la torre de Santa Cruz. Todo recurso habia concluido, las arcas estaban exhaustas, no podia prolongarse la situacion un solo dia mas. Entónces, despues de tanta obstinacion, la necesidad, el peligro de la patria trajo al poder al partido progresista. ¿Qué hizo el partido progresista? nos pregunta *El País*.

Recibió el timon de la nave á dos brazos del naufragio, y si no logró reparar sus averias, la condujo á salvamento.

En lugar de acudir á extraño auxilio, apeló á la nacion, y la nacion acudió á su llamamiento.

En lugar de levantar un empréstito abrió un medio poderosísimo para la estincion de la deuda existente.

En lugar de desconocer derechos, y hacer cortes de cuentas semejantes á una bancarrota, mejoró las condiciones de los documentos de los acreedores y decretó su consolidacion.

En lugar de sacrificar la suerte futura del pais á las urgencias de lo presente fundó sobre la desamortizacion de la propiedad estancada las bases de una produccion incalculable.

En lugar de retraer de la causa de Isabel II con la imposicion de sacrificios insoportables, creó intereses materiales y morales identificados con el triunfo de sus armas y con la conservacion de sus instituciones.

Todo esto hizo el partido progresista en los últimos meses de 1836 y en los primeros del año siguiente hasta el 15 de mayo. El como lo hizo será objeto de nuestro artículo de mañana. Precisamente la *Gaceta* de hoy con los estados del movimiento de la deuda en el año pasado vendrá en apoyo de lo que vamos á decir. Mas feliz oportunidad no podia venirnos á las manos.

(Nacion.)

Idem 9.

De una correspondencia de Lugo que publica *La Patria* de hoy se deducen curiosas noticias acerca del viaje del señor comisario general de Cruzada. Segun el comunicante, que parece ser persona bien informada, el señor Santaella llegó á Lugo el juéves santo por la noche, no sin gran escándalo de las personas sensatas de aquella poblacion que estrañaron á fuer de verdaderos cristianos el que una autoridad de la iglesia católica tan autorizada como el señor Santaella, anduviese por los campos en semejantes dias, ni mas ni menos que un cazador de liebres.

Solo hubiera podido justificar tamaño abuso la gran importancia del viaje de su ilustrísima, el cual se reduce, segun consta de las públicas conferencias que tuvo con las autoridades, á encarecer los méritos y servicios de los ministros actuales, y á predicar una cruzada contra los diputados gallegos que tan acertada y cuerdamente han vuelto la espalda al gabinete Narváez Sartorius.

Los pacíficos habitantes de Galicia se han quedado haciendo cruces de la mision evangélica del señor comisario de cruzada, y segun todas las noticias, no muy convertidos ni edificados con sus palabras. Veremos si en alguno de los otros puntos á donde el señor Santaella se ha dirigido, esplana de una manera mas terminante el objeto de su estraña mision, que hasta hoy no es por cierto muy digna ni muy religiosa que digamos.

Idem 10.

El Sr. Mora, director del *Heraldo*, ha obtenido un nuevo ascenso en la secretaria del ministerio de la gobernacion. Con esto llega ya á treinta y seis mil reales su sueldo.

Dice *La Patria* de hoy.

«Nuestro número de ayer ha sido recogido y aun creemos haya sido denunciado. Y lo hemos dicho. Nada tememos de los tribunales, por lo

mismo que todo lo hemos temido y todo lo tememos siempre de la gefatura política. Iremos pues, á tratar delante de la justicia y de la ley la cuestion célebre que no se nos permite tratar en la imprenta. Nada mas que eso pedimos.»

El general Serrano ha debido salir hoy para Jaen. (Observador.)

Palma 17 de abril.

REVISTA DE PERIODICOS.

Se queja el *Diario* de que hasta ahora no haya tenido lugar entre nosotros el cange de los billetes antiguos del Tesoro, por los nuevos, cuya circunstancia hace no pueda tener inmediato cumplimiento la real orden de 13 de marzo relativa al cobro de dichos billetes procedentes del anticipo de 400 millones y cuyo plazo venció en 4º de febrero último. Desea nuestro colega y con mucha razon que en breve se vezan los obstáculos que se opongan á aquella diligencia.

Apuros extraordinarios, calamidad espantosa por todas partes, necesidad urgentísima de acudir á oportunos remedios sin que sirvan paliativos. Las correspondencias que insertamos integras que publica el *Balear* confirman cuanto tenemos dicho acerca la sequia cuyas fatales consecuencias sufre la provincia. Iguales noticias tenemos nosotros é iguales temores se nos manifiestan. Hé aquí las correspondencias.

CIUADADELA 8 de abril.

Ninguna novedad ha ocurrido en esta desde mi última, y es seosible no poder comunicar á Vds. noticias algo halagüeñas del aspecto de los sembrados. Por desgracia nos faltan lluvias, con cuyo motivo está muy afligida esta poblacion esencialmente agrícola. Admira aun el estado en que se mantiene sin embargo la mayor parte de los trigos. Si dentro pocos dias nos concediese el cielo provechosas aguas, que continuasen despues, pudiera esperarse una regular cosecha de aquel grano. Pero no lloviendo pronto, aseguro á Vds. será espantosa y hasta afflictiva la situacion de estos habitantes. No obstante hasta ahora los artículos de primera necesidad continuan casi en los mismos precios. Van á hacerse rogativas públicas para implorar una saludable lluvia.

ANDRAITX 14 de abril.

Las lluvias y nieves con que nos favoreció la Providencia en fines de diciembre del año pasado y principios de enero del corriente, hicieron concebir esperanzas muy halagüeñas respecto de la cosecha en general del término de este pueblo; pero la no interrumpida sequia tan absoluta que ha seguido, tiene ya desanimados á estos labradores que con dolor desconfian de poder recoger ni aun la semente que invertieron en la siembra.

Trazado por la comision del cuerpo de ingenieros de caminos canales y puertos en esta provincia, el camino designado como vecinal de segundo orden, que pone en comunicacion á esta villa con el lugar de *La Racó*, sabemos que queda hoy dispuesto todo lo necesario para dar principio á los trabajos en el dia de mañana: tenemos así mismo entendido que los gastos que ocasione esta obra de comun utilidad serán costeados por los fondos existentes de la contribucion municipal denominada jornal personal y ademas con un jornal con que voluntariamente se han ofrecido contribuir los vecinos de aquel lugar y muchos del pueblo segun Vds. lo indicaron en el núm. 382 de su apreciable periódico. No hay duda que con esta obra se socorrerán muchas familias necesitadas, porque es tan escaso el número de jornaleros en este término, como numeroso el de marinos los cuales con su profesion, tienen otros recursos para subsistir en épocas de escasez, como la presente.

Ahora ocupa el deseo general, la idea de ver

(2)

tambien trazada la carretera general que desde este puerto ha de conducir á la capital cuya esperanza tiene animados á los labradores, propietarios, comerciantes y navegantes del pueblo y sus inmediatos; por consiguiente es de esperar que continuando nuestra benemérita autoridad superior de la provincia, dispensándoles las consideraciones que hasta ahora le han merecido estos vecinos, les distinguirá en atenderles, para que con la preferencia que reclama la importancia de esta mejora, sea realizada en cuanto el tiempo, las circunstancias y los fondos destinados á esta clase de obras permitan se dé principio á su construccion.

IVIZA 15 de abril.

Tan triste y amenazador se presenta el porvenir de estos habitantes, que nadie es capaz de creerlo, sin ser antes testigo ocular del estado á que ha reducido nuestros campos una tan prolongada sequia. Un mes hace que las públicas rogativas no han cesado, reclamando del Altísimo la fecundante lluvia que venga á reanimar aquellas plantas que han podido salir sobre la tierra, y hasta el presente no se ha obtenido remedio. Consecuencia de esta calamidad que tras sí lleva tantas otras, es la gran mortandad de ganado lanar y cabrio que se ha experimentado y experimenta aun, porque en verdad ni una yerba encuentra en los agostados campos que pueda servirle de sustento. No es mejor la suerte que espera al ganado mular tan indispensable para la labranza, pues ya en general se acabó la paja y toda otra clase de forrajes; y si por una fatalidad este pronóstico se llega á realizar, como fundadamente es de creer, las consecuencias serán de la mayor gravedad: puesto que la isla apenas produce de tan necesario ganado, y traerlo de fuera sin capitales, no es posible.

Son bastantes los propietarios de los pueblos menos acomodados, que abandonan sus casas con parte de sus familias y vienen á las inmediaciones de la ciudad en busca de jornales durante el trabajo de los prados circunvecinos; mas esta temporada es corta y las necesidades largas y apremiantes: los semblantes descarnados y descoloridos de estos infelices, son el mejor testimonio de la miseria que les aqueja, sin que puedan esperar mas recursos que los que les depare la Providencia; porque aquí la clase misera y jornalera, no encuentra obras de pública ni privada utilidad, para proporcionarse alimento, ni aun á costa del sudor de su rostro.

Las norias en su mayor parte escasean al hortelano el agua para sus labores de horticultura que tan grandes recursos daba en los años de escasez á una buena parte de estos isleños.

Formentera, pais todo de secano, sin almendra algarroba ni aceite, ni otro producto mas que de cereales, en otro tiempo tan abundantes, mira hoy como segura la total pérdida de esta única cosecha. Sus habitantes agoviados por una serie no interrumpida de malas cosechas, tocan ya en el último apuro convencidos que tendran que abandonar la isla tan luego como perezca el ganado mular, que hace poco se alimenta del poco junco que encuentra en los alrededores del estanque que llaman *pudent*, en razon á no haber paja ni otro recurso en toda la isla para evitar esta otra calamidad; mas á pesar de esto las contribuciones se pagan con bastante puntualidad; si bien haciendo muchos el sacrificio de comprar al fiado á pagar por la cosecha, trigo á 16 pesetas para venderlo luego al contado á 12 solo por tener con que pagar lo que deben al Estado; y si esto ha tenido lugar en el primer trimestre cuando el crédito del labrador ofrecia al prestamista, al especulador alguna seguridad. ¿Qué sucederá de hoy en adelante cuando esta seguridad y esta garantia van desapareciendo en unas partes y en otras ha desaparecido ya? Es hora pues, de que las corporaciones y autoridades del partido hagan presente á las superiores de la provincia, los males que nos amenazan, para que con tiempo le puedan mitigarles ó minorar, haciendo uso de los medios que las leyes ponen en su mano, y el agradecimiento de los pueblos será eterno.

SINDICATO DE RIEGOS de la huerta de Palma.

No habiendo tenido efecto la subasta anunciada en 10 del actual, para la venta de la tanda de agua del lunes por el término de un año; se ha puesto este cuerpo que el domingo próximo proceda á nueva subasta, y si lugar hubiere al efecto, mate á favor del mas beneficioso postor, bajo las condiciones contenidas en el albalan formado el 17 de abril de 1850.—P. D. D. S.—Onofre Gomila secretario.

COMUNICADO.

Hemos oido quejarse á algunos que tienen abonados palcos por mitad y por cuartas partes de que la empresa del teatro, no haya hasta ahora combinado las funciones de modo que todos hubiesen podido ya ver representar al nuevo Sr. Duclos. Nosotros consideramos justos aquellos deseos y como amigos de los empresarios, podemos menos de suplicarles el que se muestren complacientes con aquellos abonados, no solo lo que hace á las funciones en que tenga parte el Sr. Duclos, sino tambien en todas las representaciones nuevas en nuestro teatro ó que sean algun interes por su mérito ó por el de los artistas que en ellas tomen parte. A nuestro juicio tales representaciones deberian repetirse con oportunidad para que nadie quedase sin disfrutar de ellas. Asi lo aconseja el interes de la empresa y el deseo que en ella reconozcamos de agradar á los abonados al teatro.—T.

Boletin de Comercio.

Embarcaciones fondeadas dia 15.

De Ivizá en 2 dias falucho *Isabela*, de 32 pat. *Pedro Roselló*, con almendras 5 mar. y 2 pasag.
De Mahon en 2 dias bergantin goleta *Ebra*, mando del teniente de navio don *Juan de Dios*
De Alicante en 3 dias laúd *S. Antonio*, de ton., pat. *Pedro Antonio Roca*, con ganado vacuno mar. y 5 pasag.

Idem 16.

De Ivizá en 1 dia místico *Veloz*, de 36 ton., pat. *Juan Pajol*, con sal 9 mar. y 4 pasag.
De Barcelona en 2 dias palacra *Concha*, de ton., cap. don *Mignel Prats*, con lastre y 11 mar.

Idem despachadas dia 15.

Para Alicante laúd *Diligente*, de 42 ton., *Antonio Dols*, con lastre 6 mar. y 16 pasag.
Para Barcelona tartana *S. Bernardo*, de 58 pat. *José Esperes*, con leña y malas, 6 mar. y 5 pasageros.

Para Alicante laúd *Casilda*, de 47 ton., pat. *Jaime Fornes*, con almendron 6 mar. y 9 pasag.

Idem 16.

Para Ivizá laúd *Concepcion*, de 16 ton., pat. *Antonio Banat*, con varios efectos 6 mar. y 4 pasag.

Avisos particulares.

En la cuesta de Santo Domingo, al lado del tornero, piso 2º á la derecha, se venden libros á precios cómodos desde las nueve de la mañana hasta las seis de la tarde.

Una muger de buenas circunstancias, de años de edad y la leche de diez meses, desea contrar criatura para criar en su casa que la en Binisalem. Dará razon D. Juan Sureda en Sta. Cruz.

TEATRO.

La funcion de mañana se anunciará por cartel.

PALMA:

IMPRENTA DE PEDRO JOSÉ GELABERT,
EDITOR RESPONSABLE.